

I JORNADAS NACIONALES de EXTENSIÓN en ODONTOLOGÍA

EJE TEMÁTICO: Aprendizaje en Contexto (servicios públicos y privados)

CATEGORÍA: Experiencias de Vinculación con el medio

TÍTULO: “De boca en boca...la radio como herramienta en la promoción de la salud bucal. Experiencia en una escuela”

Autor/es: Meloni N*, Robledo G, Lifchiz N, Allende A, Belardinelli P, Criscuolo María I, Bolesina N, Liandro MF, Zapata M, Sauchelli V, López de Blanc S, Morelatto R.

Referencia institucional/Unidad Académica: Facultad de Odontología, Universidad Nacional de Córdoba

RESUMEN: (Introducción, Objetivo, Metodología, Resultados, Conclusiones. Máx.350 palabras)

Introducción: El Cáncer Bucal es un serio problema de Salud Pública y a pesar de la implementación de nuevos tratamientos no muestra índices de mejora en la sobrevivencia. A diferencia de tumores de otras localizaciones, está muy asociado a factores predisponentes conocidos y prevenibles, como consumo excesivo de tabaco, alcohol, mal estado bucal. Según relevamientos efectuados en la población, es escaso el conocimiento sobre la enfermedad.

Objetivo: Ampliar el concepto de salud bucal, incorporando la idea de que no solo significa “no tener caries”, debatir con la comunidad y sensibilizar a los adolescentes respecto de la problemática del cáncer bucal. **Metodología:** Nuestro proyecto incluyó a alumnos de un colegio secundario IPEM 309 Prof. Carlos Fuentealba con orientación en comunicación, ubicado en barrio V.I.P.R.O, zona sur de nuestra ciudad. En una primera etapa se trabajó mediante un taller dirigido por un profesor de teatro, con el montaje de escenas que sirvan como “disparador” de manera que los alumnos puedan vivenciar un mensaje sobre hábitos saludables y mediante la expresión teatral, incorporando ciertos contenidos representativos para luego intercambiar saberes debatiendo en talleres con los docentes del área Biología y Comunicación de la escuela, la psicóloga y los odontólogos, con la finalidad de que los alumnos realizaran material para difusión en un programa radial. **Resultados:** Logró instalarse el tema del cuidado de la salud bucal más allá de lo que afecta directamente a los elementos dentarios, es decir la caries y la enfermedad periodontal. Se incrementó el número de alumnos destinatarios de 33 (5to año) a 110, ya que se convocó también a los alumnos de 4to y 6to año para la participación en el proyecto. Se logró la construcción colectiva de un concepto de Prevención, en relación al cáncer bucal. Se debatió sobre “otros agentes” causales, no tan clásicos como el tabaco y el alcohol, por Ej. dientes que lastiman, infección por el VPH. Se generaron espacios de participación, diálogo, producción, reflexión y difusión, recuperando la palabra de los jóvenes a través del enfoque interdisciplinario mediante la difusión radial a la comunidad. **Conclusiones:** A los profesionales de la salud les cabe desempeñar un papel de gran importancia en la defensa y facilitación de la promoción de la salud, y la prevención de enfermedades. La escuela aparece también como un espacio privilegiado para el desarrollo de prácticas que contribuyan a la creación de condiciones favorables para una vida sana, y a la adopción de actitudes y comportamientos que favorezcan a la salud.

Palabras Clave (no más de tres): Cáncer bucal, Factores predisponentes, adolescentes

Beca SEU -UNC Res. nro 262/13

Autor de contacto (sólo 1º autor): Meloni Natalia

Correo electrónico y teléfono: natalia_meloni@hotmail.com

0351 - 155157168